



Gran Bretaña y la Primera Guerra Mundial

Cientos de miles de soldados británicos y de su imperio murieron en los campos de Flandes durante la Primera Guerra Mundial. En este vídeo, Nick Dennis explora los impactos de la guerra en Gran Bretaña a través de conversaciones con dos expertos en la historia naval y militar británica.

0:01

*Vídeo de un campo de
amapolas y del jardín
conmemorativo de Flanders
Fields*

*Vídeos de soldados en la
Primera Guerra Mundial*

"En los campos de Flandes crecen las amapolas. Fila tras fila, entre las cruces que señalan nuestras tumbas; y en el cielo aún vuela y canta la valiente alondra, escasamente oída por el ruido de los cañones.

Somos los muertos. Hace pocos días vivíamos, cantábamos, amábamos y éramos amados, ahora yacemos en los campos de Flandes.

Contra el enemigo continuad nuestra lucha, tomad la antorcha que os arrojan nuestras manos agotadas. Mantenerla en alto. Si faltáis a la fe de nosotros muertos jamás descansaremos, aunque florezcan en los campos de Flandes, las amapolas."

00:58

*Mapa de la región de Flandes
donde cayeron muchos
soldados
Imagen de un monumento
conmemorativo decorado con
amapolas*

*Nick Dennis de pie en un
museo El mapa muestra una
gran región que incluye Gran
Bretaña, Flandes y los imperios
austrohúngaro, ruso y otomano*

"En los campos de Flandes", un poema de John McCrae, describe un lugar real: la región de los frentes occidentales de la Primera Guerra Mundial, donde más de medio millón de soldados británicos y cientos de miles más del Imperio Británico murieron entre 1914 y 1918, la mayoría de las bajas británicas en el conflicto. Hoy se conmemoran en Gran Bretaña con la amapola, una flor que crece silvestre en Flandes.

Hola, soy Nick Dennis y estoy aquí en Londres, donde nací y crecí, para explorar la experiencia británica en la Primera Guerra Mundial.

Gran Bretaña nunca deseó entrar en una guerra que matara a una generación de sus jóvenes. A diferencia de muchas de las otras grandes potencias Gran Bretaña no era parte de una gran alianza y no tenían realmente una razón para luchar, al principio. Rusia y el Imperio Austrohúngaro estaban dispuestos a luchar por Serbia. Francia y Alemania estaban listos para reanudar las hostilidades persistentes sobre el territorio de Alsacia-Lorena, pero Gran Bretaña no tenía una razón importante para unirse a la guerra al principio, no estaban preparados para la lucha. De hecho, aunque el país contaba con una gran armada, tenía uno de los ejércitos más pequeños de Europa.

Estoy aquí con Nick Hewitt, jefe de colecciones e investigación en el Museo Nacional de la Marina Real.

02:01

**La Marina Real Británica y la
Primera Guerra Mundial**

*Nick Dennis y Nick Hewitt se
sientan uno frente al otro en la
conversación Texto: La batalla
de Gallipoli se libró entre las
fuerzas de los imperios
británico y otomano 1915-1916
Imágenes de vídeo de los
barcos de la marina en el agua*

DENNIS: ¿Dónde estamos?

HEWITT: Estamos dentro del HMS M33, que es nuestro monitor bombardero en aguas poco profundas que participó en la Primera Guerra Mundial, por lo que este barco estaba en Gallipoli, y en el Dardanelos, durante la Primera Guerra Mundial.

DENNIS: Fantástico. ¿Y cuál era el tamaño de la armada británica antes de 1914? Hewitt: Antes de 1914, la Armada Real era la armada más grande y poderosa del mundo. Era absolutamente enorme, contaba con docenas de acorazados y cientos de cruceros destructores, la mayor flota del mundo.

DENNIS: Bien, ¿y por qué tenían una flota tan grande? ¿Por qué la necesitaban?

02:47

El mapa de Gran Bretaña se amplía para mostrar el tamaño del país en comparación con su imperio

HEWITT: Gran Bretaña era solo una pequeña isla costera. Lo que hacía a Gran Bretaña poderosa era su colosal imperio comercial, que se extendía por todo el mundo, y para absorber la riqueza de ese imperio y mantener el país fuerte, había que proteger el comercio, y proteger el imperio, y lo que necesitabas para proteger ese imperio era una fuerte armada.

DENNIS: Entonces, ¿por qué la expansión de la armada alemana fue un problema para los británicos?

HEWITT: Los alemanes pensaban que una armada era el camino para convertirse en una potencia mundial, el Kaiser realmente hablaba de eso, pero para los británicos era una amenaza existencial, cualquier amenaza a las líneas de comunicación marítimas significaba una amenaza a la propia existencia de Gran Bretaña como potencia mundial.

Foto del Kaiser (Rey) Guillermo II de Alemania

DENNIS: Entonces, al construir Alemania su propia armada, ¿contribuyó esto a empujar a Gran Bretaña a la guerra?

03:32

Vídeo de un enorme cañón en un barco naval, algunos disparos

HEWITT: Sí, absolutamente, lo que tenías era una carrera armamentística ruinosamente cara. Así que cada vez que los alemanes construyeron barcos los británicos tuvieron que responder. Pero el problema para los alemanes era que esta era una carrera que no podían ganar, porque los alemanes también estaban tratando de construir el ejército más poderoso de Europa, y los británicos no. Los británicos podían concentrar toda su riqueza y recursos en su flota. Así que, cada vez que los alemanes construyeron una nueva clase de acorazado, los británicos respondieron y lo que ocurrió fue que se construyeron más barcos, pero cada vez fueron más grandes y más grandes, las armas en ellos se hicieron más grandes y cada vez más grandes, y esto fue absolutamente clave para que Gran Bretaña se involucrara en la guerra.

04:10

El ejército británico y la llegada de la Primera Guerra Mundial

Imágenes del Museo de la Guardia en Londres; Nick Dennis y Andrew Wallace en conversación

DENNIS: Gran Bretaña tenía una armada enorme, pero tenía el ejército más pequeño de las potencias europeas en 1914: unos 250,000 hombres repartidos por su vasto imperio. Pero este ejército incluía algunas de las unidades más experimentadas en el mundo, en particular, los regimientos de guardia, soldados de élite para los que la guerra era una profesión. Estoy aquí en el Museo de la Guardia de Londres para reunirme con Andrew Wallis, director del museo.

DENNIS: ¿Quiénes son los regimientos de guardia?

04:41

Gentry - Clase rural terrateniente justo por debajo de la nobleza

WALLACE: Los regimientos de guardia son los cinco regimientos que tienen el honor, el deber y el privilegio de custodiar al Soberano y a los Palacios Reales, y es un privilegio que tienen desde 1660.

DENNIS: ¿quiénes eran los miembros de los regimientos de guardias en 1914?

WALLACE: Los regimientos estaban formados por una muestra diversa de la sociedad británica. Los cuerpos de oficiales consistían en gran medida de la nobleza terrateniente. Todavía hay un vínculo familiar muy fuerte dentro del cuerpo de oficiales de los regimientos de guardia, y si vas a ver la ceremonia de cambio de guardias,

*Vídeo de la ceremonia del
cambio de guardia*

probablemente veas que los oficiales que desfilan llevan el gorro militar de piel de oso de sus abuelos y también la espada de sus abuelos. Así que es un rol generacional, transmitido de padre a hijo. Los oficiales no comisionados venían de la clase media, y los guardias venían de las clases trabajadoras, por lo que eran verdaderamente una muestra diversa de la sociedad británica.

DENNIS: ¿Y cómo era Gran Bretaña en 1914?

05:41

WALLACE: Gran Bretaña seguía siendo la potencia del mundo, la Revolución Industrial, la introducción del vapor a los procesos industriales, todavía estábamos en la cúspide del comercio mundial, por así decirlo. El Imperio básicamente cubría una cuarta parte del mundo, y traíamos mercancías de todo el mundo, las procesábamos aquí en el Reino Unido, y las vendíamos al mundo. Fue una época de gran prosperidad para las clases altas y medias. No tanto para las clases trabajadoras, que seguían muy oprimidos, tanto en su mente y en la realidad, por lo que estaba empezando a ser un poco un semillero de insurrección, las clases trabajadoras pensaban que esto no era correcto, esto no puede ser, y comenzaba a gestarse la formación del Partido Laborista. Así que, en términos de negocios, estábamos en auge, pero en términos de las luchas internas, empezaba a ser una especie de olla a presión.

*Imagen de trabajadores de una
fábrica; dibujo del Londres
industrializado*

Protesta por la reforma laboral

06:51

*Título del cartel: "Recuerda que
Bélgica se alista hoy".*

**Neutralidad belga y la entrada
de Gran Bretaña en la guerra**

DENNIS: A principios de 1914, el gobierno británico no estaba interesado en entrar en guerra del lado de la Entente. Más bien, la política británica en Europa apuntaba principalmente a asegurarse de que ningún estado europeo fuera capaz de dominar el continente. En concreto, el gobierno británico quería mantener a las principales potencias europeas lejos de los puertos de Bélgica. La costa belga, y en particular la región conocida como Flandes, representaba una ruta potencial de invasión a las Islas Británicas. Por esta razón, Gran Bretaña había garantizado la neutralidad belga desde 1839.

*Entente: La alianza entre
Francia y Rusia, a la que
posteriormente se unió Gran
Bretaña*

07:28

Duis aute irure dolo

WALLACE: Bélgica y Londres están unidas por el Tratado de Londres en 1839. Así, el Kaiser estaba convencido de que Gran Bretaña no se movilizaría, y cuando Gran Bretaña se movilizó en apoyo de sus aliados belgas, dijo: "Has ido a la guerra por un trozo de papel". Pero, para el 4 de agosto, Gran Bretaña había declarado la guerra a Alemania. A principios de septiembre el ejército había desembarcado en Francia y el resto, como se dice, es historia. Los alemanes se adelantaron, Gran Bretaña y los aliados trazaron sus líneas, y en una línea desde el canal hasta Suiza, se enfrentaron entre sí, se atrincheraron, y luego hubo muchos, muchos años de bombardeos y asesinatos sin sentido.

DENNIS: Acabas de mencionar las trincheras. ¿Cómo era la guerra de trincheras?

WALLACE: Creo que la única palabra que puede resumirlo es sombría. Las trincheras, en algunos casos, estaban construidas correctamente. En otros casos, eran literalmente solo un hueco en el suelo. Cualquier cosa que te permitiera estar por debajo del nivel del suelo era mejor

08:26

Videos de soldados en las trincheras

que estar a la intemperie. El único problema con las trincheras es que, tan pronto como cava la trinchera, si llueve, se llena con agua, que luego se mezcla con la tierra, que se convierte en barro, y durante años, tanto los soldados británicos como los alemanes estuvieron parados con barro hasta la cintura. Lo primero que te sucedía era el "pie de trinchera": tus pies se pudrían literalmente dentro de tus botas. Las ratas comían cualquier cosa, incluso a ti, si no eras lo suficientemente rápido como para despacharlas. El suministro a las trincheras era muy difícil, por lo que estabas privado de comida, de agua fresca, no te podías limpiar, tenías piojos en el uniforme, era horrendo. Y esto duró años y años.

09:45

El aumento de las bajas y los batallones de "amigos"

DENNIS: Con el aumento de las bajas, Gran Bretaña rápidamente entendió que su pequeño ejército profesional no era suficiente, y empezaron a ampliar ese ejército. Sabían que más hombres se alistarían si creían que podían servir junto a sus amigos. El resultado, fueron batallones de "amigos"; empresas, calles y ciudades enteras que se anotaron para servir juntos. Lamentablemente, esto significaba que cuando las cosas iban mal, comunidades enteras sufrieron devastadoras pérdidas. Por ejemplo, los "Accrington pals", 700 hombres de los pueblos vecinos en Lancashire sufrieron 235 muertes y 350 heridos en unos 20 minutos durante las ofensivas del Somme, en 1916.

Un video de la guerra muestra a los hombres marchando, así como a muchos heridos y caídos

La guerra fue devastadora para la nación británica. Unos 700,000 militares británicos murieron entre 1914 y 1918. Esto representa alrededor del 8 % de los que participaron en la guerra o uno de cada 12 hombres que se alistaron. Esto sin contar los cientos de miles de personas que sirvieron a Gran Bretaña desde todo el imperio: África, Asia, el Caribe, Canadá, Australia y Nueva Zelanda. Muchos de los muertos quedaron enterrados en los Campos de Flandes, sus tumbas cubiertas de amapolas, una de las pocas plantas capaz de crecer en un suelo arruinado por la guerra. Por ello, Andrew Wallace y el Museo de Guardias construyeron el Flanders Fields Memorial Garden, aquí en Londres, para recordar a los que sirvieron. Se construyó en 2014, con motivo del centenario del comienzo de la guerra.

10:28

Video del jardín conmemorativo de Flanders Fields

11:07

Recordando la Guerra

Fotografía de Isaac Rosenberg

"El hierro es nuestra vida, fundido a través de nuestra juventud. Un espacio quemado, a través de los campos maduros, un diente roto de una boca hermosa". Isaac Rosenberg, que creció en el East End de Londres y estaba en un batallón Bantam, soldados que medían menos de 1,50 metros, escribió estas líneas mientras reflejaba todos los cambios que la guerra había traído: la dificultad, la pasión de la juventud, la pérdida y la destrucción de la belleza. Rosenberg, de origen judío-lituano, es un ejemplo de la diversidad de las tropas británicas que sirvieron en la guerra, y la destrucción que causó. Fue asesinado apenas unos meses antes de que terminara la guerra.

12:00

La gran guerra sigue siendo una importante característica de la cultura de Gran Bretaña, y cada 11 de noviembre, la gente de todo el país lleva amapolas, como recuerdo de la pérdida de vidas entre 1914 y 1918 y las guerras posteriores. La frase "nunca más" se utilizó después de la guerra con la esperanza de que no haya más jóvenes que mueran en campos alejados de sus hogares. Poco más de 20 años después, la frase parecía no tener sentido: la Segunda Guerra Mundial había comenzado.